



TRIBUNAL EUROPÉEN DE DÉFENSE DES ÉCOSYSTÈMES AQUATIQUES

Du 30 janvier • au 30 mai 2021



INTERNATIONAL
RIGHTS OF NATURE
TRIBUNAL



GARN
EUROPE



NATURE
RIGHTS

Earth Thrive



European Commission



LE TRIBUNAL EUROPÉEN POUR LES DROITS DE LA NATURE "EN DÉFENSE DES ÉCOSYSTÈMES AQUATIQUES"

Troisième Audience

Lac Vättern

-Samedi 27 mars 2021-

La troisième audience du Tribunal Européen en défense des Écosystèmes Aquatiques a eu lieu le 27 mars 2021 à 17 heures. Les habitant.es des alentours du lac Vättern se sont battus des années durant pour le protéger. Désormais, l'affaire Vättern est portée à l'échelle internationale par le biais du Tribunal International pour les Droits de la Nature, organisé par le Hub Européen de l'Alliance Mondiale pour les Droits de la Nature. Le lac Vättern a été l'un des cinq cas sélectionnés pour le Tribunal Européen en défense des Écosystèmes Aquatiques. Les juges sont tenu.es d'examiner si les droits du lac Vättern ont été violés par les diverses activités polluantes locales.

Stefan Mickaelsson a ouvert le tribunal avec un discours inspirant, en disant : *"le climat et la biodiversité sont en train de s'effondrer. La Suède s'est engagée à respecter l'accord de Paris pour ralentir le changement climatique. Cet effondrement doit être stoppé maintenant. Nous n'avons jamais eu une meilleure occasion qu'aujourd'hui, pour que nos enfants, petits-enfants et tous les être vivants qui considèrent le lac comme leur maison, puissent vivre dans une région relativement indemne. Cela peut encore se produire dans la région du Lac Vättern"*. Il finit son discours sur une citation : *"Tant que nous avons où les poissons peuvent nager, nous sommes sauvés sur cette Terre"*.

Tom Goldtooth ouvrit la session en honorant l'eau à travers une chanson pour la Cérémonie de l'Eau. Le président du tribunal Cormac Cullinan a continué la session par ces propos : *"La vie circule à travers tous les êtres et l'eau est essentielle pour que la vie circule. L'eau est la vie. Ainsi, en protégeant les écosystèmes aquatiques, nous protégeons la vie, ce que nous avons de plus précieux. Le lac Vättern est mis à mal par les activités humaines. Nous avons de nombreuses lois mais la destruction de la nature continue. Nous assistons à des déclinés rapidement catastrophiques de notre biodiversité, et nos gouvernements ne peuvent pas réagir assez vite. Je vous invite tous à vous joindre à nous pour développer un nouveau modèle de tribunal, pour développer le type de tribunaux dont nous avons besoin pour que le monde soit écologiquement viable."*

La procureure de la Terre, Rebecka Le Moine a déclaré : *"La Terre Mère veut la paix. Le Lac Vättern est la victime et nous devrions terminer la guerre avec elle. Les parties adverses ont eu la possibilité de participer aujourd'hui - une seule a répondu, mais elle a refusé de participer."*

Pia Björstrand, la présentatrice de l'affaire, a elle continué en disant : *"Je suis la fille du Lac Vättern, née sur les rives du Vättern. Vättern c'est comme mes parents et je veux le protéger. C'est le deuxième plus grand lac de Suède, il est connu pour son eau très claire, on pourrait normalement la boire sans la nettoyer. Malheureusement, cette eau est de plus en plus polluée. C'est une source d'eau unique utilisée par des milliers de personnes, et la nature qui l'entoure"*



TRIBUNAL EUROPÉEN DE DÉFENSE DES ÉCOSYSTÈMES AQUATIQUES

Du 30 janvier • au 30 mai 2021



INTERNATIONAL
RIGHTS OF NATURE
TRIBUNAL



GARN
EUROPE



Earth Thrive
www.earth-thrive.org



European Green Party

est également unique. L'armée suédoise a lancé des tirs et des bombardements directement dans le lac, contaminant des espèces uniques d'oiseaux et de poissons," a-t-elle déclaré.

"L'armée suédoise veut continuer d'étendre ses activités, passant de 20 jours par an de fonctionnement à 50 jours. Cela voudrait dire 25 000 tirs directs dans le lac, ce qui affecterait la vie sauvage et les activités autour du lac, ainsi que sa biodiversité. La pollution sonore est également un problème majeur, de même que les déchets dangereux dans le lac. L'exploitation minière et l'extension de l'aéroport à proximité constituent aussi une menace sérieuse pour le lac Vättern," conclut-elle.

L'experte scientifique Eva Charlotta Helsdotter a pris aussi la parole durant le Tribunal : *"Aujourd'hui, les sources de pollution du Lac Vättern se constituent autour de l'extraction minière, les industries militaires, mais aussi les décharges, les plans de traitement des eaux usées et les écoulements d'eaux pluviales. Des milliers de kilogrammes d'arsenic, de plomb ainsi que 80 tonnes de zinc sont déversés chaque année dans le lac Vättern,"* dénonce-t-elle.

"Des niveaux élevés de métaux affectent les organismes aquatiques que les poissons mangent - les oiseaux mangent les poissons, et cela finit par affecter toute la chaîne alimentaire. Les métaux toxiques provenant des munitions peuvent s'associer à d'autres polluants, ce qui accroît la toxicité. Si le Lac Vättern avait une voix, il dirait : nettoyez le désordre que vous avez créé et n'aggravez pas la situation" a conclut Eva Charlotta.

La témoin Carina Gustafsson donna par la suite son témoignage au Tribunal. *"Je suis ici pour ma grand-mère, mes ancêtres et tous mes proches qui dépendent du lac Vättern depuis des générations. Cela pèse sur nos épaules. Je suis née et j'ai grandi au bord du lac Vättern. Je suis ici à cause de lui. En grandissant, on nous a constamment appris à respecter le lac",* expliqua-t-elle.

"En grandissant, nous allions pêcher avec mon père. L'eau était si transparente et claire que nous pouvions voir les rochers qui reposent au fond du lac. Certaines espèces de poissons vivaient dans le lac Vättern à cause de son eau froide et cristalline. J'ai grandi en mangeant ce poisson. Maintenant, le gouvernement conseille aux enfants, aux jeunes et aux femmes enceintes de ne pas manger le poisson du lac Vättern d'une à deux fois par an, à cause des nombreux produits chimiques que l'on trouve à l'intérieur", ajoute Gustafsson.

Elle poursuivit en disant : *"Ce qui m'empêche de dormir, c'est la proposition d'ouvrir une énorme mine à ciel ouvert très près du lac. L'extraction de métaux rares est l'une des opérations les plus toxiques au monde, comparable en termes de risques pour l'environnement et la santé à l'extraction de l'uranium. L'État suédois garantit des législations sur la pollution environnementale, mais cela sonne faux au vu des activités qui s'y déroulent. Le lac Vättern a été la source de vie en plein milieu de la Suède, et c'est le fondement même de toutes les formes de vie dans notre pays. Nous ne permettrons à personne de détruire ce précieux lac d'eau douce."*



TRIBUNAL EUROPÉEN DE DÉFENSE DES ÉCOSYSTÈMES AQUATIQUES

Du 30 janvier • au 30 mai 2021



INTERNATIONAL
RIGHTS OF NATURE
TRIBUNAL



GARN
EUROPE



La procureure Le Moine donna alors ses derniers arguments :*" Nous reconnaissons le risque que le lac Vättern sera affecté par des dommages irréversibles. Ce lac a besoin d'une protection plus forte."*

Cullinan, le juge de l'affaire, donna lui aussi les derniers arguments du cas traité et conclut le Tribunal : *"La Suède est considérée comme un leader mondial en matière de protection de l'environnement et pourtant nous avons une très grande étendue d'eau qui s'est détériorée malgré ces lois. Des communautés écologiques d'êtres vivants interdépendantes sont détruites sans que les lois ne s'en soucient. C'est une illustration très claire de l'approche du droit de l'environnement en comparaison de l'approche que les peuples indigènes ont sur le sujet. Les problèmes qui découlent du fait de considérer le lac comme une chose à utiliser, plutôt que comme un être capable d'avoir des droits légaux, sont ici visibles aux yeux de tous. Le lac a le droit d'être respecté, et dans ce cas-ci, la question du respect ne se pose même pas. Il est très important que nous reconnaissons le lac comme un être digne et méritant."*

Avant de clore définitivement la session, la représentatrice de l'affaire, Pia Björstrand a partagé une chanson qu'elle a composée. Elle s'y décrit assise au bord de ce lac qui a été comme une part d'elle-même toute sa vie.

Il est encore temps d'agir ! De janvier à février 2021, le Tribunal Européen en Défense des Droits Aquatiques a entendu deux affaires d'entités aquatiques à protéger en Europe : la Mer de Glace en France et les fleuves de Guyane française et celle du lac Vättern en Suède aujourd'hui (27 mars). Deux autres audiences sont à venir pour ce Tribunal : les rivières des Balkans (24 avril) et enfin la Mer Méditerranée menacée par les boues rouges à Marseille (29 mai).

Reconnaître les droits de la nature, c'est reconnaître l'interdépendance entre les humains et la Nature et accepter que ces derniers ne puissent plus en disposer impunément. Ainsi, c'est une nécessité d'établir la personnalité juridique de la Nature afin de la prendre systématiquement en compte dans nos choix politiques et sociétaux. Cette évolution juridique est nécessaire pour la préservation de la vie.

Contact presse :

Zoe Lujic, chargée de communication pour le Tribunal, zoelujic@earth-thrive.org , +447841635310

Pia Björstrand, présentatrice de l'affaire, avocate et membre de l'association Swedish Earth Right Lawyers), 0704-83 26 95, pia.bjorstrand@hotmail.com .

Co-secrétaires : Natalia Greene natalia@therightsofnature.org ou Olivia Gervais +33770353801 gervaisolivia@gmail.com

Regardez l'audience ici :

[En anglais](#)

[En français](#)

Si vous souhaitez avoir pour d'informations sur le Tribunal et ceux à venir, [cliquez ici](#).